

L'ÉVEIL

de la nation

Bihebdomadaire togolais d'informations générales - Fondé en 2004 Prix : 250 F CFA

LES NUMEROS VERT DE L'OTR

POUR SIGNALER
TOUT FAIT SUSPECT
VEUILLEZ COMPOSER
N° VERT 8280
Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT
INFORMATION OU CONSEIL
VEUILLEZ COMPOSER LE
N° VERT 8201
Renseignements

OTR
OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

CONAPP- TOGO : P.4

Arimiyao Tchagnao nouveau patron des patrons de presse

Chronique d'une élection bien organisée



Résultats encourageants pour le Projet School Assur:



Page 3

Déjà 1,5 millions de bénéficiaires

Des assistances aux « marcheurs » détenus de l'opposition détournées :

Quand des leaders de la C14 font du malheur des militants une opportunité d'affaire

Pages 6

Crise socio-politique/ rencontre opposition-facilitateur :

Une nouvelle promenade de santé de la C14 à Accra annulée



Brigitte Adjamagbo-Johnson

Page 3/64

Amélioration du climat des affaires au Togo :

Des conditions de plus en plus faciles pour créer son entreprise



DÉSORMAIS, VOUS AVEZ LA POSSIBILITÉ DE CRÉER VOTRE ENTREPRISE EN LIGNE SUR LE SITE INTERNET DU CENTRE DE FORMALITÉS DES ENTREPRISES

Page 5

Réligion:

« Lumière des Femmes du Togo » prône le vivre ensemble à travers la lecture du saint coran



Page 9

Les règles du jeûne P.11

Annonces & Services

Tour de garde des pharmacies du 21/05 au 27/05/2018

BOULEVARD	Bd. Du 13 Janv. Doulassamé	22 21 65 49
BON PASTEUR	38, Av. Libération	22 21 13 67
BON SAMARITAIN	BE PA de SOUZA/Hôpital de BE	22 21 45 30
BIOVA	Bd. Houphet Boigny	22 34 50 93
PORT	Face Hôtel Sarakawa	22 27 61 88
HORIZON	165, boulevard du 13 janvier Nyakokokok. Face Sapeura-Pompiers à côté de l'immeuble A.A.C.	22 20 42 42
PATIENCE	Tokoin Gbadago	22 21 60 94
LUMEN	Route de Kpalimé près Togo boisson Cessablanca	23 38 68 36
JUSTINE	291, Bd des Armées • Tokoin Habitat	22 21 00 01
PROSPERITE	Située sur le Bd Eyadéma entre l'immeuble AUBA et la Direction de la Police Judiciaire (DPJ)	23 38 64 25
PEUPLE	Marché NUKAFU	22 28 64 22
LE JOURDAIN	Boulevard Léopold Sédar SENGHOR, face au CEG Tokoin Wufi	22 61 56 14
BAH	Face EPP Hedzranawé	22 28 03 20
St PIERRE	Sagboville Hedzranawa. Boulevard Haho	22 28 19 73
KLOKPE	Derrière la Foire Togo 2000 • Quartier Adégou	22 61 42 42
MAWULE	Bè-Kpota (Anc. Pharmacie du Rond Point Gakpota)	22 27 11 21
LE PROGRES	Sur la tronçon CINTOGO-Gendarmaria d'Hadji Kpota non loin du marché de Zoro-bar	22 35 88 55
ADIDOGOME	Face au camp 2ème RI d'Adidogomé	22 50 54 85
SILOE	Carrefour Aflao Apédokoe Adigangomé	22 33 82 87
MAGNIFICAT	Aflao Sagbado Yokoe, Rue de la Pampa à 100 m du Palais Royal de Yokoe	22 56 43 20
ACTUELLE	Route de Ségbé; Quartier Sagbado • Adidogomé	22 51 11 72
DU POINT E	508, rue 129 Aflao Gakli (Kintikomé), à Djidjilé dans le von de la pharmacie Djidjilé	22 51 91 71
LE GALIEN	Rue Pavée d'Adidosin	22 51 71 71
VIGUEUR	Rue 267, AGBALEPEDOGAN, Kilimandjaro	22 51 63 30
St JOSEPH	Bretelle BE KLIKAME	22 25 74 65
NABINE	Sise à Agoé Anomé dit Plateau (Route du Bar Plateau)	23 21 66 15
VOLONTAS DEÏ	Quartier Avédji, Carrefour "SUN CITY", face à l'ancien bar Sun City	22 38 00 95
VITAFLORE	Sise à Agoé Vakposito à 100 m de la station Shell Agoé Vakposito	22 19 22 86
ADONAI	Face Hôtel la Plantation à Agoé-Nyivé	22 50 04 05
CHARITE	A côté du CEG d'Agoé-Nyivé	22 25 12 60
SHALOM	Agoé-Cacaveli, non loin de BKS. Sur la route Agoé-Adidogomé	22 51 87 60
EMMAÛS	Sur la route de Mission Tové à côté du Bar Solidarité	22 40 25 04
ABRAHAM	Agoé-Logopé Kossigan	22 50 10 00
La FLAMME D'AMOUR	Sise à Agodeke route d'Aného	22 45 70 14
LE DESTIN	A côté de l'Agence ECOBANK de Baguida	22 41 15 41



A compter du
30 Novembre
vos transactions
T Money vous
rapporte des
points!

COMPOSEZ
***145#**
ET FAITES VOS
TRANSACTIONS



COMMUNIQUÉ

LE GROUPE TOGO TELECOM INFORME SON AIMABLE CLIENTELE QU'ELLE POURRA DESORMAIS PAYER SES FACTURES TELEPHONIQUES ET INTERNET VIA LE SERVICE T MONEY. POUR PAYER LES FACTURES VIA T MONEY, LE CLIENT A DEUX OPTIONS :

- 1- PAYEZ SA PROPRE FACTURE EN TAPANT LE CODE *145*6*3*2*1#
- 2- PAYEZ LA FACTURE D'UN TIERS EN TAPANT LE CODE *145*6*3*2*2#

POUR EFFECTUER L'OPERATION VIA T MONEY, LE CLIENT DOIT SE SERVIR DE SON NUMERO DE COMPTE DE FACTURATION INSCRIT DANS L'ANGLE SUPERIEUR DROIT DE LA FACTURE TELEPHONIQUE IMPRIMEE.

POUR TOUT RENSEIGNEMENT, APPELEZ LE 119 OU LE 22 00 01 19 !

TOGO TELECOM VOUS REMERCIE POUR VOTRE FIDÉLITÉ.

LA DIRECTION GÉNÉRALE

Résultats encourageants pour le Projet School Assur:

Déjà 1,5 millions de bénéficiaires

Poursuivant avec sérénité son programme social pour lequel les togolais lui ont accordé leur confiance, Faure Gnassingbé a initié depuis Septembre 2017 le Projet School Assur qui, contrairement aux prévisions des sceptiques est en train de donner des résultats très encourageants.

Perçu comme l'une des grandes innovations du moment en milieu scolaire dans la zone Ouest Africaine, le projet School Assur de Faure Gnassingbé est entrain de forcer l'admiration à travers les résultats qu'il donne sur le terrain. Offrant gratuitement et gracieusement une couverture d'assurance santé aux enfants fréquentant les écoles publique le projet School Assur, en huit mois d'opérationnalisation prend déjà en compte un total de 1,5 millions de bénéficiaires.

Depuis le début de programme dont les prises en charge sont en cons-

tante progression ; plus de 12 000 prestations santé sont effectuées par semaine au profit des écoliers et élèves. Les assureurs partenaires auprès desquels l'Etat Togolais a souscrit cette garantie ont déjà procédé au règlement des factures des centres de Santé pour un montant de 310.608.583 au 16 mai 2018 soulageant ainsi les parents d'élèves des dépenses de santé de leurs enfants scolarisés. Ces chiffres démontrent à suffisance que le projet est une parfaite réussite et peuvent reconforter le Chef de l'Etat dans le choix du produit et de la cible.

On se souvient comme

si c'était encore hier, que Faure Gnassingbé dans son mandat social, alors qu'il sollicitait le suffrage de ses compatriotes, avait promis faciliter la scolarisation des enfants et surtout l'amélioration de leurs conditions d'étude. Ceci passe forcément par la qualité de leur santé ; c'est pourquoi cette assurance santé a été mise sur pied pour que l'Etat puisse prendre en charge les soins sanitaires des enfants scolarisés sur toute l'étendue de notre pays.

En dehors de cette protection sanitaire, le gouvernement a également installé les cantines scolaires. Elles permettent d'alimenter les enfants



dans les écoles des régions les plus démunies.

Ces deux actions combinées participent à placer le Togo parmi les pays qui favorisent le plus l'accès des enfants à l'école.

Quand on jette un regard sur le rétroviseur de la scolarité dans notre pays par le passé, on peut aisément constater que les facteurs de motivations

sont nettement différents. Conséquence, les deux projets combinés d'assurance maladie et de cantine scolaires boostent sérieusement le rendement des élèves, ce qui naturellement aura un impact sur leur avenir, de quoi faire d'eux de véritables relèves pour assurer la continuité de leurs aînés.

Kpélaflia Biva

Crise socio-politique/ rencontre opposition-facilitateur :

Une nouvelle promenade de santé de la C14 à Accra annulée

Alors que tous les observateurs ont tendance à enterrer le dialogue politique qui a sérieusement pris de l'eau, une nouvelle mission de la coalition des 14 annoncée pour ce matin dans la capitale ghanéenne pour rencontrer l'un des facilitateurs en la personne de Nana Akufo-Ado vient d'être reportée sine die.

Après avoir trainé pendant longtemps l'image de Nana Akufo-Ado dans la boue en refusant de s'exécuter dans la mise en veilleuse des manifestations de rue, et s'accrochant à sa volonté de voir Faure Gnassingbé quitter le pouvoir avant le terme de son mandat, la coalition des 14 partis politiques de l'opposition togolaise devra faire le déplacement d'Accra au Ghana ce mardi, pour rencontrer l'un des deux facilitateurs de la crise politique togolaise, le président Nana Akufo-Ado. Mais à la dernière minute, cette rencontre est reportée compte tenu de l'agenda du facilitateur

La délégation de l'opposition aura entre autre à s'entretenir sur la crise que vit le Togo depuis Août 2017.

S'il est de notoriété que Nana Akufo-Ado agissait en qualité de facilitateur pour rapprocher les différents points de vue dans cette crise, il ne sera pas superfétatoire de mentionner que quitus lui a été donné par la CEDEAO en l'adjoignant le Président Guinéen Alpha Condé afin que les deux mènent officiellement à bien leur mission de facilitation.

Mais les comportements de la coalition ont quelque peu semblé dé-

courager les facilitateurs qui finalement ont dû battre en retraite leurs émissaires qui étaient permanemment dans la capitale togolaise, pour laisser chaque protagoniste interpréter les textes fondateurs du dialogue à leur manière. Aujourd'hui, soit plus de 3 mois après l'interruption du dialogue les uns et les autres se demandent si un nouveau round de dialogue pourra s'ouvrir dans les jours à venir. Ce ne sera pas moins évident mais pour l'heure, au regard des enfantillages enregistrés du côté de la coalition qui dit une chose et fait son contraire, il est fort à parier que le



Brigitte Adjmagbo-Johnson

Facilitateur ne les prendra plus au sérieux car une crise de confiance est passée par là ou alors il leur remontera sérieusement les bretelles pour les appeler à beaucoup plus de maturité et de responsabilité.

Aujourd'hui que la mayonnaise des marches ne prend pas, on peut comprendre à quel degré la rencontre avec le facilitateur est très entendu. Cependant, pour

que cela ne soit plus une nouvelle promenade de santé pour revenir jeter à la poubelle les instructions du Président Ghanéen une bonne attitude post rencontre d'Accra avec le Président Nana est très attendue pour finalement mesurer de la sincérité de la coalition à mettre de côté ses calculs personnels pour qu'on puisse opérer les réformes et sortir le Togo de la crise.

Sam Djobo

CONAPP- TOGO :

Arimiyao Tchagnao nouveau patron des patrons de presse

. Chronique d'une élection bien organisée

Alors que beaucoup n'ont pas vu le temps passer du côté du Conseil National des Patrons de Presse compte tenu de la richesse et la densité des deux mandats qu'il a obtenu de ses confrères, le bureau dirigé par Jean Paul Agboh va passer le témoin dans les jours à venir après l'élection d'une nouvelle équipe qui présidera aux destinées du CONAPP les deux prochaines années. Retour sur un processus électoral hors du commun et une assemblée générale qui a connu une forte mobilisation.

C'est en battant trois autres challengers en lice pour succéder à Jean Paul Agboh Ahouleté avec 68 voix sur 94 que Arimiyao Tchagnao Directeur de la publication du journal Nouvelle Opinion, est parvenu à se faire élire nouveau patron des patrons de presse du Togo. En face de lui dans un scrutin uninominal majoritaire, il y avait Loïc Lawson Directeur de publication du Flambeau des Démocrates, arrivé en deuxième position avec 23 voix, Joël Egah de Fraternité n'a pu totaliser que 03 voix. Quant à Gerard Weissan du groupe Sika, il jettera l'éponge avant même l'ouverture des bureaux de vote.

A la tête donc d'un bureau de 12 Membres, le nouveau Président élu promet tendre la main à ses challengers dont il a salué le courage et l'abnégation au cours des deux semaines de campagne. Arimiyao Tchagnao a reconnu que les défis qui l'attendent à la tête de la plus grande organisation des patrons de presse sont énormes. Il devra donc selon ses propres propos œuvrer à ce que les organes de presse deviennent de véritables entreprises de presse en les aidant à avoir plus de moyens. Il s'est engagé également à rendre beaucoup plus professionnels les médias de notre pays. L'autre chantier qu'il entend mettre en œuvre c'est celui de la confraternité, étant



Tchagnao Arimiyao, Pdt du CONAPP

donné que des journalistes parfois certains patrons compte tenu de leurs proximités avec certains milieux se regardent en chien de faïence.

Mais avant d'arriver à cette brillante élection des membres du bureau qui sont essentiellement sur la liste que l'actuel Président avait piloté de façon informelle pendant la campagne, il faut reconnaître que le scrutin a été régulier et salué par les observateurs en interne comme en externe.

Le processus électoral :

Conçu d'une main de maître par le Président sortant et mis en musique par des personnalités choisies de façon consensuelle, le processus électoral a démarré par le dépôt des candidatures, les réunions avec les candidats, le tirage au sort pour le grand oral, le grand oral, l'authentification des bulletins de vote et la formation de la commission électorale.

Le fait majeur de cette élection sera sans nul

doute le grand oral qui restera gravé dans la tête des membres du CONAPP.

En effet, l'exercice dénommé grand oral a permis aux quatre candidats à la présidence de l'organisation de passer devant un public composé de patrons de presse, de journalistes et d'observateurs pour se faire d'abord connaître puis décliner leur programme pour les deux ans. Cet exercice a été fort apprécié par les candidats eux-mêmes et l'ensemble des togolais car il a permis d'élever le niveau du débat et de préparer les esprits à un scrutin transparent.

Pour l'organisation du vote, le bureau sortant a mis les petits plats dans les grands. Le fait d'authentifier les bulletins de vote avec les signatures de certains membres du bureau sortant, et des représentants des candidats était un premier élément d'assurance en ce qui concerne la clarté du scrutin. Une commission électorale rigoureuse conduite par Augustin

Sizing ancien président de l'OTM a travaillé de façon impartiale, permettant ainsi d'obtenir des résultats qui n'ont souffert d'aucune contestation.

L'expérience a fait la différence

Favori depuis les tous premiers jours, Arimiyao Tchagnao a bénéficié de son expérience dans la corporation pour se faire élire comparativement aux trois autres candidats. Il a eu à sillonner l'ensemble du territoire où se trouvent les électeurs pour leur expliquer son programme puis les convaincre de porter leur choix sur lui.

Sa prestation du grand oral a également été un facteur déterminant pour séduire davantage les membres du CONAPP. **Le fair-play et la grandeur d'esprit de Loïc Lawson**

Aux âmes bien nées la valeur n'attend point le nombre des années dit-on souvent. Loïc Lawson candidat à la présidence du CONAPP, plus jeune candidat des 04 l'a prouvé et l'a assumé jusqu'au bout du processus. D'abord il a fait une brillante présentation au grand oral avant de sillonner lui aussi certaines localités pour parler à ses électeurs, ce qui lui a valu un score honorable à savoir 23 voix sur 94 comparativement à d'autres candidats.

Là où l'on pourra parler du fair-play du Directeur de flambeau des démocrates, c'est lorsqu'il a décidé de féliciter dans la salle devant tous les membres le Président élu. Mieux que cela, sur son compte twitter Loïc Lawson a salué l'élection de Tchagnao Arimiyao avant de lui passer un coup de fil le lendemain pour lui

souhaiter un bon mandat à la tête du CONAPP.

La double mésaventure de Joël Egah

Courageux et téméraire jusqu'au bout du processus, Joël Egah était porteur d'une candidature qui devrait susciter la curiosité selon ses propres termes. Directeur de publication du Journal Fraternité, Joël Egah sera le candidat qui a eu une double mésaventure lors de l'élection du CONAPP.

D'abord malheureux au poste de Président avec un score minable de 03 voix sur 94, il se repositionnera au poste de secrétaire général où il sera là encore battu à plate couture par le jeune Marc Aboflan précédemment Secrétaire Général Adjoint dans le bureau sortant. Au total c'est un candidat à la présidentiel battu qui s'est rabaissé par humilité surement au poste de secrétaire général mais le destin a choisi son concurrent. Peut-être que dès les premières heures si le candidat malheureux à la présidence avait misé sur le poste de secrétaire général et avait travaillé pour ça il aurait pu l'obtenir. A l'avenir le choix du poste à briguer sera une question que le sieur Egah devra régler avec son for intérieur avant de se lancer dans la course.

Forte mobilisation pour l'assemblée générale.

De mémoire d'homme, on retiendra que c'est pour la première fois qu'on a senti une si forte mobilisation au sein d'une organisation de presse pour élire un bureau. Qu'ils soient de la presse écrite, en ligne ou audio-visuelle, les promoteurs d'organes n'ont pas voulu se faire raconter l'évènement. Des

Suite à la page 6

Amélioration du climat des affaires au Togo :

Des conditions de plus en plus faciles pour créer son entreprise

Le gouvernement togolais est engagé pour l'amélioration considérable des conditions de création et d'exercice des entreprises par les opérateurs économiques, en particulier les jeunes et les femmes nationaux ou étrangers. C'est pour cette raison qu'une Cellule du climat des affaires a été installée en novembre 2017. Déjà, des résultats tangibles s'observent par les opérateurs économiques désireux de créer leurs entreprises.

Si en 2015 le gouvernement avait seulement supprimé la redevance qui s'élevait à 29.000 F, actuellement, il a aussi mis un terme au paiement des frais d'enregistrement et des droits de timbres. Ces mesures contenues dans la loi des finances 2018 notamment en ses articles 591, 592 et 761 sont loin d'être théoriques. Ces frais d'enregistrement non négligeables étaient de 2% pour les apports en numéraire et 4% pour les apports en nature. Les droits de timbre étaient fixés à 1500F la page pour la création sous seing

privé et 1.000F s'agissant de la voie notariée.

Par le passé, tous ces frais pesaient sur les opérateurs économiques qui ont exprimé le besoin de leur réduction voire de leur suppression. Ce qui est désormais chose faite.

Libéralisation, exonération, suppression, réduction

Les opérateurs économiques ne sont plus contraints à un montant de capital social. D'abord d'un million avant 2014 puis ramené à 100.000 F en septembre 2014, le capital social est désormais librement

fixé par les statuts des créateurs d'entreprise. Pareil pour la part sociale nominale. Et pour faciliter la tâche aux usagers, des statuts types sont disponibles sur le site Internet du Centre de formalité des entreprises.

L'autre attente des opérateurs économiques qui vient d'être comblée, c'est l'exonération de la Taxe professionnelle unique. Désormais, à la première année de création, les entreprises en sont exemptées.

Dans la même logique, la procédure relative au paiement au guichet unique



de la BTCL est supprimée. Cette compétence relève dorénavant du Centre de formalités des entreprises. L'avantage, c'est qu'il y ait un guichet unique.

Les mesures d'incitations fiscales des entreprises, la possibilité de création d'entreprise en ligne sur le site web du CFE (www.cfetogo.org), la possibilité de création

d'entreprise sous seing privé, la réduction de délai de délivrance de la carte unique de créateur d'entreprise sont autant d'actions également menées qui améliorent de manière considérables le climat des affaires au pays de Faure Essozimna Gnassingbé depuis la mise en application de la loi des finances 2018.

Source : www.autogo.tg

Manifestations et réunions publiques

Que dit en fait la loi ?

Ces derniers temps, on assiste à l'interdiction de certaines manifestations publiques ça et là. Face à cette situation incompréhensible, les réseaux sociaux s'emballent contre les autorités et des citoyens accusent à tort et à travers les dirigeants les traitant de dictateurs et d'être contre tel ou tel, mais sans jamais se demander comment en est-on arrivé là ou que, si les organisateurs avaient respecté la loi en vigueur ?

Le dernier cas en date est la manifestation du Front Citoyen Togo Debout de samedi dernier, interdite par le pouvoir. En effet, Le Front Citoyen Togo Debout a prévu organiser samedi dernier un meeting au Centre communautaire de Bè. Mais la rencontre a été empêchée, les forces de l'ordre ayant investi les lieux très tôt le matin. « La loi du 16 mai recommande aux organisateurs d'informer par écrit l'autorité administrative de leurs manifestations dans un lieu public. Ils ne l'ont pas fait. Ce n'est pas normal. On est quand même dans un pays organisé. Que les lieux soient fermés ou pas, mais c'est public », a indiqué le Général Yark Damehame, ministre de la Sécurité et de la Protection civile, chez nos confrères de Rfi pour justifier cet état de choses.

Le membre du gouvernement a ajouté que « Le centre communautaire de Bè n'est pas le salon de Me Kpande-Adzare ou du professeur Dosseh, c'est un

lieu public. Il est géré par la commune », alors que du côté du Front citoyen on soutient le contraire en arguant que, « cette activité, qui est une activité ordinaire d'un mouvement citoyen, ne rentre pas dans le cadre des activités dont il faut obtenir une autorisation préalable. Ce n'est pas une manifestation sur une voie publique ».

Enfin, qui dit vrai et que dit la loi ?

Au prime abord il faut souligner que la loi n° 2011-010 fixant les conditions d'exercice de la liberté de réunion et de manifestation pacifiques publiques exclu seulement, les réunions et manifestations privées ; celles se déroulant à l'occasion des campagnes électorales et les attroupements et manifestations spontanées, des conditions d'organisation des réunions et manifestations pacifiques publiques et sans instruments de violence.

Mieux, les articles 2 et 3 précise tout : « Les réunions et les manifestations

pacifiques publiques sont libres, sous réserve du respect des dispositions de la présente loi », édicte l'Article 2, alors l'Article 3 dit : « Au sens de la présente loi, on entend par :

- Réunion : tout rassemblement momentané de personnes, concerté et organisé, quel qu'en soit l'objet ;
- réunion publique : celle à laquelle tout citoyen a librement accès, que cette réunion ait lieu dans une propriété privée et close ou non ou dans un lieu public, même si elle ne concerne qu'une catégorie de citoyens ;
- réunion privée : celle qui se tient dans un lieu clos, privé ou non et qui est strictement réservée à certaines personnes nominativement et spécialement invitées ou conviées ;
- manifestation : tout cortège, défilé, rassemblement de personnes, quel qu'en soit l'objet ;
- réunion-manifestation : tout rassemblement momentané de personnes, concerté et organisé, quel qu'en soit l'objet qui débouche sur un cortège,

un défilé, un rassemblement ; - réunion et manifestation pacifiques :

tout rassemblement momentané de personnes, concerté et organisé, quel qu'en soit l'objet, ou tout cortège, défilé, rassemblement de personnes n'ayant pas un objet violent ou n'étant pas destiné à créer, encourager ou inciter à la violence, sans instruments de violence, ou encore ne portant pas atteinte à l'ordre public ;

- voie publique : toute aire de passage ou de circulation habituellement et notoirement ouverte à l'usage du public, qu'elle appartienne à une personne privée ou publique, même en l'absence d'une décision d'affectation ou de classement ;

- lieu public : toute aire ouverte habituellement et notoirement à l'usage du public, conformément aux usages locaux qu'elle soit close ou non.

Maintenant, soyons pragmatique, est-ce que la réunion du FCTD est-elle publique et devrait être soumise à la loi du 16 mai 2011 ? Nous croyons que oui aux termes de l'article 3 et ce faisant elle devait être soumise à l'article 4 et suivant qui disposent : « les réunions et manifestations pacifiques

publiques telles que définies à l'article 3 ci-dessus, sont soumises aux seuls régimes d'information ou de déclaration préalable auprès de l'autorité administrative compétente.

Les dispositions régissant les réunions et les manifestations pacifiques s'appliquent à toute personne physique ou morale ».

Tout compte fait dès lors où ce n'était ni un culte religieux, ni une réunion publique à caractère répétitif ou conforme aux usages et coutumes, ou encore celle d'une institution légalement reconnue.

Logiquement donc le FCTD devrait faire une déclaration préalable, et indiquer l'identité complète des trois (3) principales personnes organisatrices de la réunion ou de la manifestation, leur qualité, leur domicile ou le siège de l'organisation, le lieu ou l'itinéraire, le jour, l'heure et le but de la réunion ou de la manifestation (Article 10) Enfin, on ne peut pas vouloir la démocratie et faire le contraire de la loi ou faire un déni de démocratie.

Akpanawè

CONAPP- TOGO :

Arimiyao Tchagnao nouveau patron des patrons de presse

. Chronique d'une élection bien organisée

suite de la page 5

tréfonds les plus reculés du pays, ils sont venus élire ceux qui vont conduire la barque jusqu'en 2020. Cette mobilisation est à mettre à l'actif du bureau sortant qui a voulu informer à temps tous les membres afin que chacun puisse se préparer et arriver pour l'AG. Aujourd'hui, c'est en homme comblé que Jean Paul quitte la tête des patrons de presse. Il remettra les documents officiels de l'association dans quelques jours à Tchagnao et son équipe. Vu la respectabilité et l'audience dont jouit le CONAPP de nos jours, il est important que le nouveau bureau travaille à maintenir le rayonnement et l'éclat

de cette organisation si chère aux pères fondateurs et aux membres.

Voici en encadré le nouveau bureau complet du CONAPP

Kpélafia Biva

Le nouveau bureau du CONAPP

- Président : Tchagnao Arimiyao
- Vice-président en charge de la presse écrite : Dieudonné Korolakina
- Vice-président en charge de la presse en ligne: Joseph Gadah
- Vice-président en charge de la télé : Fabrice Petchezi
- Vice-président en charge de la radio: Eugène Bamazé
- Secrétaire général: Marc



Photo de famille du nouveau bureau du CONAPP

- | | | |
|---|---|---|
| Aboflan | Conseiller chargé de l'éthique et de la déontologie : Joachim KokouLoko | Conseiller chargé de la presse de l'intérieur : Aimée Atana |
| Secrétaire général adjoint : Atcha N'lassindi | Trésorier Général: Patrick Blandé | Les commissaires aux comptes: Yves Galley et |
| Trésorier Général adjoint: Olivier Adja | Conseiller chargé aux affaires extérieures : Michel Tchadja | Edgard Walla |

Des assistances aux « marcheurs » détenus de l'opposition détournées :

Quand des leaders de la C14 font du malheur des militants une opportunité d'affaire

Abandonnés à leur triste sort, des militants de l'opposition ayant participé à des manifestations, interpellés, jugés et condamnés croupissent en prison depuis un moment. Parmi eux certains qui sont musulmans ont entamé le jeûne du ramadan dans le dénuement total pendant que des opportunités d'affaire se font par certains sur leur dos. Des cris de détresse se font de plus en plus pressants pour crier haro sur ces leaders qui non seulement ne se soucient pas des détenus mais en font de cette situation un fond de commerce.



Quelques leaders de l'opposition

Ce n'est plus un secret pour personne que la crise socio-politique qui secoue le Togo depuis des mois fait des malheureux mais aussi des heureux gagnants. Parmi les malheureux il y a les marcheurs détenus qui croupissent dans les prisons du pays sans le soutien des leaders de la coalition des 14 de l'opposition, qui les ont invités à descendre dans les rues avec vandalisme, ce qui leur a valu la détention punitive qu'ils sont en train de purger.

pas être eux derrière les barreaux mais plutôt ceux qui les ont déversés dans les rues.

Mais qu'à cela ne tienne, ils y sont déjà et étant entendu que ce sont leurs militants, les leaders de la coalition des 14 ou plutôt 14 + 1, se doivent d'être aux soins de ceux qu'ils ont envoyés involontairement en prison.

A défaut d'être entretenus, ces militants en conflit avec la loi méritaient du moins le respect moral du moins. Mais ils sont plutôt des s o u r c e s

d'approvisionnement de devises pour des responsables de la coalition de l'opposition. En effet sous le couvert d'aider les détenus ou de payer les avocats pour plaider leur libération, des responsables de l'opposition font le tour de la diaspora pour collecter des sous qui ne servent qu'à remplir les poches desdits responsables, les détenus ne voyant pas la couleur ni entendant le bruit. D'autres ont même la prouesse de récolter les sous depuis le Togo sans jamais même visiter

simplement les détenus. C'est ça la politique à la togolaise ! Et dire que les jeunes sont manipulés finalement pour enrichir certains, quel cynisme ! Aujourd'hui ce sont ces individus qui tentent de forcer les choses en tentant de tenir des manifestations interdites dans l'espoir de faire assez de détenus pour des quêtes plus importantes de la diaspora. Ceci devrait instruire les jeunes qui

devront savoir choisir ce qu'il y a à faire, réfléchir deux fois avant de choisir qui suivre. D'ailleurs, ils sont nombreux aujourd'hui à avoir le si je savais dans la pensée et sur les lèvres ! Quant à ceux qui ont transformé la situation misérable de leurs semblables en opportunité d'affaire, ils doivent se raviser avant que le châtement divin ne s'abatte sur eux.

L'éveil de la nation



Conducteurs de Taxi et de Taxi - moto,
PAYEZ facilement l'IRTR
à partir de votre mobile



***145*6*5*2#**



Saisissez le numéro d'immatriculation de l'engin

*(Exemple : TG **** BG)*

**Vous recevez la notification d'imposition
précisant le montant à payer**

Confirmez le paiement

**Saisissez votre code secret de compte TMoney
pour valider la transaction**

*Vous recevez enfin un message de validation ou de l'invalidation de
l'opération.*

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg

COMMENT GÉRER SON ALIMENTATION PENDANT LE RAMADAN?

Les fortes chaleurs et les horaires très longs de jeûne rendent le mois de Ramadan difficile à supporter cette année pour certaines personnes, sachant que la période de jeûne est de 16 h par jour en début de Ramadan. Même si cela représente une épreuve pour l'organisme, il est tout à fait possible de bien vivre son Ramadan pour une personne en bonne santé, à condition de maintenir des repas bien équilibrés avant et après le coucher du soleil, et d'adapter son rythme de vie. Voici les 10 conseils pour gérer le Ramadan.

1- PRÉPARER SON RAMADAN

Pour donner tout son sens au Ramadan et se préparer à jeûner durant des jours entiers, il est indispensable de bien se préparer mentalement les jours qui précèdent le Ramadan.

Côté repas, inutile de faire des excès pour tenter de faire des réserves en se disant qu'on se mettra au régime ensuite. C'est inutile, et au contraire, cela augmente la fatigue de l'organisme. Aussi mieux vaut s'alimenter de manière très équilibrée et sans excès les jours qui précèdent le Ramadan.

2- RESPECTER LES CONTRE-INDICATIONS POUR PRÉSERVER SA SANTÉ AVANT TOUT

Il existe des contre-indications médicales au Ramadan qu'il faut respecter sous peine de nuire à sa santé : les enfants avant la puberté, les femmes enceintes et allaitantes, les personnes souffrant de pathologies telles que diabète non équilibré, insuffisance rénale ou cardiaque, maladies graves ou chroniques. De même, si une personne est malade au moment du Ramadan, mieux vaut demander conseil à son médecin et si besoin, rattraper son mois de jeûne plus tard.

3- ADAPTER SON RYTHME DE VIE AU JEÛNE

La fatigue accumulée due au jeûne et au sommeil plus court et souvent fractionné nécessite de se réserver des plages de repos dans la journée. Par exemple à midi à la place de la pause déjeuner, 20 à 30 minutes de repos, confortablement assis sur une chaise à son poste de travail, et/ou s'allonger quelques minutes en fin de journée au retour du travail.

De plus il faut se préserver au mieux du stress ou profiter du Ramadan pour

apprendre à mieux le gérer. La sophrologie et les exercices de respiration sont de très bons outils à mettre en pratique.

4- MAINTENIR UNE ACTIVITÉ PHYSIQUE MODÉRÉE MAIS RÉGULIÈRE

Si les activités physiques intenses ne sont pas recommandées pendant le



Ramadan car elles pourraient provoquer une hypoglycémie, les activités physiques modérées régulières (marche active, footing, vélo, natation, ...) par contre sont tout à fait bénéfiques pour garder sa vitalité et entretenir sa condition physique. Il sera préférable de les pratiquer le matin tôt ou en fin de journée avant le coucher du soleil pour éviter les fortes chaleurs et les

risques de déshydratation.

5-EVITER LA DÉSHYDRATATION ET SE RÉHYDRATER PAR PETITES GORGÉES LORS DU COUCHER DU SOLEIL

En cours de journée, il est nécessaire de limiter au maximum les pertes en eau de l'organisme en respectant des principes simples : se protéger au maximum du

soleil et de la chaleur pour limiter la transpiration, limiter les sources de stress et d'excitation qui accélèrent le rythme cardiaque et la respiration, éviter enfin de trop parler car cela assèche la bouche.

Au coucher du soleil, il est préférable de se réhydrater par petites gorgées plutôt que d'avaler plusieurs grands verres d'eau à la suite. L'important de d'essayer de maintenir 1,5 litres de liquide répartis en au moins 6 verres d'eau ou d'autres boissons (peu ou pas sucrées) entre le coucher et le lever du soleil.

Source : www.Santéislam.com

A suivre...

Comment reconnaître les symptômes d'un ulcère de l'estomac

L'ulcère est une lésion qui se développe sur la peau ou les muqueuses du corps. Les ulcères qui se développent dans l'estomac ou dans l'intestin grêle sont appelés ulcères peptiques. Un ulcère peptique de l'estomac est aussi appelé ulcère gastrique. Les ulcères peuvent être causés par des facteurs liés au style de vie comme le régime ou le stress, ou une augmentation dans l'acidité gastrique. Toutefois, la majorité des ulcères est causée par une infection due à une certaine bactérie, la *Helicobacter pylori* (*H. pylori*). Les symptômes des ulcères sont sévères chez certaines personnes et modérés chez d'autres. Parfois, les ulcères peuvent être asymptomatiques, ce qui veut dire que la personne qui en est atteinte ne manifeste aucun symptôme caractéristique.

Identifier les symptômes

1- Soyez attentif à toute douleur de l'abdomen, entre votre cage thoracique et votre nombril. La douleur peut varier en sévérité et en durée, et se prolonger de quelques minutes à plusieurs heures. Elle se manifeste souvent entre les repas, lorsque votre estomac se vide, et peut être décrite comme une douleur brûlante,



lancinante ou sourde. La douleur causée par l'ulcère peut souvent être soulagée provisoirement en prenant des repas qui tamponnent l'acide dans l'estomac, ou en prenant des médicaments antiacides en vente libre.

Si votre douleur gastrique est causée par des ulcères, des remontées acides peuvent se manifester durant la nuit ou lorsque vous avez faim.

2- Recherchez d'autres symptômes d'ulcères que certains patients ont décrits. Ces symptômes ne se manifestent pas tous chez tout le monde, mais vous pouvez souffrir d'une combinaison de certains d'entre eux.

Un excès de gaz et de rot. Un sentiment de satiété et une incapacité à ingurgiter beaucoup de liquides. Avoir faim quelques heures après avoir pris son repas. Des nausées simples, plus répandues le matin au réveil. Un sentiment de fatigue et de malaise général. Une perte d'appétit. Une perte de poids.

3- Identifiez les symptômes d'un ulcère sévère. S'ils ne sont pas traités, les ulcères peuvent causer des hémorragies internes et d'autres complications, pouvant conduire à des urgences médicales.

Les vomissements, surtout mêlés de sang, peuvent constituer une indication d'ulcères évolués. Des selles foncées, noirâtres ou pâteuses peuvent aussi être le signe d'ulcères sévères. Des selles mêlées de sang.

4- Contactez votre médecin si vous avez n'importe lequel de ces symptômes de l'ulcère. Les ulcères sont une maladie sérieuse qui demande un traitement médical. Les produits en vente libre peuvent soulager provisoirement, mais ils ne traitent pas la maladie.

5- Essayez de savoir si vous avez plus de risque de développer un ulcère gastrique. Si les ulcères gastriques peuvent se développer pour beaucoup de raisons, à presque chaque individu, la plupart des personnes qui risquent le plus d'en souffrir sont les suivantes. Les personnes infectées par la bactérie *H. pylori*. Les personnes qui prennent

régulièrement des médicaments anti-inflammatoires non stéroïdiens (AINS) tels que l'ibuprofène, l'aspirine ou le naproxen. Les personnes avec des antécédents familiaux d'ulcère.

Les personnes qui boivent régulièrement de l'alcool. Les personnes qui ont des maladies ou des pathologies associées du foie, du rein ou des poumons. Les personnes qui dépassent la cinquantaine.

Que faire si vous souffrez d'ulcères

1- Prenez rendez-vous avec votre médecin.

2- Prenez des médicaments antiacides. C'est parce que les ulcères gastriques peuvent être causés par un déséquilibre entre les fluides digestifs dans l'estomac et le duodénum.

3- Faites certains changements dans votre style de vie. Arrêtez de fumer, de boire et de prendre les AINS.

4- Ne buvez pas de lait. Le lait peut soulager provisoirement, mais c'est comme avancer d'un pas en avant et reculer de deux en arrière.

Source : www.wikihow.com

Réligion:

« Lumière des Femmes du Togo » prône le vivre ensemble à travers la lecture du saint coran

Le jeûne du Ramadan, cinquième pilier de l'islam, est une période spirituelle majeure pour tous les musulmans du monde entier. C'est le moment où le Coran, livre saint des musulmans a été révélé. Et pour célébrer ce livre sacré, l'Association « Lumière des Femmes du Togo » (LFT), sous le parrainage d'El-Hadj Amadou Yérima Mashoud, a organisé un concours de récitation du saint Coran à l'endroit des femmes musulmanes, le dimanche 20 mai dernier à Lomé.

Quatrième édition du genre, elle est placée cette année sous le thème « les femmes musulmanes ensemble pour la paix, l'amour, la tolérance et le vivre ensemble ».

L'objectif est de faire la promotion des valeurs islamiques. Aussi, est-il question de prôner la paix, l'amour, la tolérance et le vivre ensemble.

Elles sont au total quatre cent (400) candidates venues de divers horizons du Togo pour mesurer leur connaissance en matière de lecture et de mémorisation des écritures coraniques. Elles ont été réparties en quatre catégories à savoir : la catégorie Naab'a, la catégorie Moulk, la catégorie Moudjadala et la

catégorie Zariath.

Selon les explications données par Mme Koubadja Awoulatou, représentante de l'Association LFT, le choix porté sur la femme n'est pas fortuit. La femme est une première école et elle a le devoir de s'imbiber des connaissances coraniques pour pouvoir donner une bonne éducation à leurs progénitures. « Nous sommes ici donc pour célébrer le saint coran qui constitue un code de conduite pour tout musulman et pour toute musulmane, un livre sacré qui contient le présent, le passé et l'avenir auquel lorsque l'on s'attache il aura suivi la bonne route », a laissé entendre Mme Touré Koubadja Awoulatou.

Pour El-Hadj Amadou Yérima Mashoud le parrain du concours, le but est de

jauger la qualité de la lecture et la capacité de mémorisation des candidates. « Nous avons voulu les accompagner par ce que ces femmes méritent d'être encouragées à apprendre le coran pour connaître les valeurs réelles de l'islam à savoir le pardon et l'amour du prochain », a-t-il indiqué. L'occasion lui a permis de saluer la cohésion sociale et la liberté religieuse qui caractérise la nation togolaise.

Trois candidates ont été retenues dans chaque catégorie comme meilleures à la fin des épreuves. Ikpedjo Nabila venue de Tchamba remporte le grand prix. Les enveloppes varient de 30.000 à 50.000 FCFA. Les



En marge à la 53^{ème} AG annuelle de la BAD : De jeunes africains mis à l'honneur pour leurs innovations technologiques

Le monde est à l'heure de la technologique. Sur divers continents, des initiatives se prennent dans le sens de l'innovation. En marge à la 53^{ème} Assemblée Générale annuelle de la Banque Africaine de Développement (BAD), de jeunes africains ont présenté au centre de convention et d'Exposition de Busan leur dernières innovations.



Cet évènement coïncide avec la 44^{ème} Assemblée annuelle du fonds africain de développement. Quatre (4) jeunes issus de différentes nationalités ont été mis sous le feu des projecteurs au centre de

convention et d'exposition de Busan. Le Marocain Badr Idrissi, président Directeur Général (PDG) et cofondateur d'ATLAN space, a fait une présentation sur « l'intelligence artificielle : Un bond en avant dans le

développement industriel de l'Afrique. Dans cette révélation du génie-créateur africain, le Libéria aussi a été représenté. A ce niveau, Abigail Urey, PDG et propriétaire d'Edgail (Libéria) a mis en avant l'innovation intitulé « Transformer les déchets en produits manufacturés d'après-guerre en vue de leur exportation ». Lorna Rutto n'est pas du reste. Cofondatrice et PDG d'Ecopost, elle a fait connaître au public son innovation : « Créer de la richesse à partir des déchets. »

Il est important de souligner que c'est par le lancement d'un appel à projet par la BAD que ces jeunes se sont illustrés.

M.F



Les représentants du MJU en Chine

A cette grande Assise, le Mouvement des Jeunes Unir a porté les couleurs du parti Union pour la République (Unir), qui depuis un moment a entamé des réformes pour une réorganisation de ses instances. Il faut rechercher dans la participation du MJU, à ce congrès l'importance que, les premiers responsables d'Unir accordent à la formation des militants. Le genre et la formation politique et civique, ainsi que l'information et la communication, ont été les domaines sur lesquels la jeunesse du parti Unir s'est reposée pour participer à la rencontre. Il s'agit de se donner une occasion

d'échanges au travers de ce Séminaire entre la Chine et les partis majoritaires dans les pays africains.

Le MJU soutient le fait que cette rencontre d'envergure est une aubaine pour partager les réalisations du Togo avec les autres délégués africains. Le bureau de cette branche jeune du parti présidentiel a remercié le chef de l'Etat Faure Gnassingbe pour cette opportunité et la confiance placée en eux, et qui leur ont permis de se familiariser avec les méthodes et idéologies du parti communiste. Le MJU a été représenté par Julienne Yawa Yabi Pinheiro et N'tegnami Namodo.

M.F

Société

Les règles du jeûne:

Jeûner avant le mois de ramadan

Il est interdit de jeûner un ou deux jours avant le mois de ramadan par précaution pour être sûr de jeûner tout le mois de ramadan. Mais il n'y a aucun mal pour celui qui a l'habitude d'observer des jours de jeûnes et que ceux-ci coïncident avec ces jours s'il ne le fait pas par peur de ne pas jeûner tout le mois de ramadan.



Celui qui a l'habitude de jeûner les lundi et jeudi et que ces jours coïncident avec la fin du mois qui précède le mois de ramadan est un exemple. Il en est de même pour le musulman qui observe un jeûne obligatoire comme celui en rapport avec un vœu, ou le jeûne d'expiation ou celui de compensation de jours non jeûnés du ramadan passé.

Formulé l'intention de jeûner

Le jeûne obligatoire n'est pas valide lorsque l'intention n'a pas été formulée la veille du jeûne. Les actes ne valent que par les intentions et chacun sera récompensé en fonction de son intention.

Manger ou boire délibérément pendant le ramadan

Il est interdit au jeûneur de manger ou de boire après l'apparition de la réelle lueur de l'aube. Celui qui mange ou boit délibérément en ayant conscience qu'il doit jeûner et sans aucune raison valable, son jeûne est invalide.

Celui qui accomplit ce péché devra compenser ce jour de jeûne par un autre en suppliant sincèrement le pardon d'Al-

lah, en regrettant et en mettant fin à ce péché.

Manger ou boire par oubli

Celui qui mange ou boit par oubli, son jeûne reste valide et il est dispensé de la compensation d'après le plus juste avis des savants, car l'oubli ne peut être puni.

Celui qui a des rapports sexuels pendant les jours de ramadan

Quiconque a des rapports charnels avec son épouse en journée de ramadan alors qu'il est en état de jeûne, son jeûne est annulé. Ceci, s'il le fait volontairement et en connaissance de cause. La compensation de cette journée par une autre lui est obligatoire.

De même, il doit se repentir sincèrement. Son repentir doit être accompagné d'un remords et de la renonciation de réitérer cet acte.

De plus, une expiation lui est imposée qui consiste à affranchir un esclave, s'il n'en trouve pas, il jeûnera deux mois consécutifs, s'il en est incapable, il nourrira soixante pauvres.

Les rapports sexuels accomplis délibérément dans la journée de rama-

dan par un musulman dont les prescriptions islamiques sont obligatoires, qui est résident, en bonne santé, conscient, comptent parmi les grands péchés.

Dormir et la perte de connaissance toute la journée de ramadan

Le jeûne de celui qui dort toute la journée reste valide, car la sensation du jeûne est toujours ressentie pendant le sommeil. Quant au jeûneur qui s'est évanoui et reste dans cet état toute la journée, il lui est demandé de compenser cette journée, car il doit répondre aux obligations islamiques.

Aussi, la sensation du jeûne est totalement inexistante pendant la perte de connaissance, alors qu'il se doit d'avoir une intention.

L'éjaculation involontaire durant le ramadan

Le jeûneur qui éjacule (dans son sommeil) en journée de ramadan doit prendre un bain rituel et son jeûne reste valable, car ceci ne dépend ni de son choix, ni de sa volonté.

Celui qui est en état d'impureté majeure jusqu'au lever du soleil

Le jeûne de celui qui se réveille le matin, après l'aube, en état d'impureté

majeure à la suite d'un rapport sexuel ou d'un rêve érotique, reste valide même s'il ne prend son bain rituel qu'après le lever du jour. Par ailleurs, ceci n'est possible que s'il s'est abstenu de manger et de boire et de tout ce qui annule le jeûne en ayant bien l'intention de jeûner avant l'aube.

La règle est identique pour les femmes dont les règles et les lochies se sont estompées et qui ne se sont lavées qu'après l'aube, leur jeûne reste valide.

Le jeûne de Ramadan pendant un voyage

Il est permis au voyageur pendant le mois de ramadan de rompre le jeûne toute la durée de son voyage et de rattraper le nombre exact de jours pendant lesquels il n'a pas jeûné.

Le voyageur pendant le mois de ramadan peut choisir entre jeûner ou pas. S'il choisit de ne pas jeûner, il est tenu de compenser les jours manqués.

A suivre

En Tunisie, la hausse des prix est un coup dur pour le ramadan

Les ménages redoublent de vigilance pour maintenir des repas de rupture de jeûne festifs et abondants. Très vite, les budgets sont dépassés. Reportage sur un marché en banlieue de Tunis.

Il y a foule comme chaque jour au marché de la Goulette, en banlieue de Tunis.

Chacun s'active pour préparer « l'iftar », repas pris au coucher de soleil au moment de la rupture du jeûne.

Mais cette année, les courses alimentaires viennent grever le budget de ramadan comme l'a constaté Ahmed, la trentaine, qui prend le temps de comparer les prix avant d'acheter : « L'inflation a dépassé 7% ces derniers mois. Et on le sent sur notre panier quotidien. Mais bon, les Tunisiens, pendant le ramadan, ils ne regardent plus les prix, ils pensent beaucoup plus à profiter de la vie. »

Une tendance que confirme Fatène. Cette professeur à la retraite qui s'occupe de ses deux filles fait le maximum pour que le repas d'iftar soit à la hauteur du mois saint : « On se casse la tête pour assurer un repas de la rupture du jeûne. C'est un mois de l'exception en ce qui

concerne les dépenses. La vie est trop trop chère, les prix ont galopé. Beaucoup de gens, même de la classe moyenne, s'abstiennent d'acheter de la viande parce qu'elle coûte très très cher. Les légumes coûtent également très chers. Les fruits c'est une denrée rare. »

La hausse des prix de l'alimentation est sans appel : +9% sur un an. Installé derrière son échoppe de fruits et légumes, à quelques mètres du boucher, Hassen fataliste garde tout de même un brin d'optimisme : « La viande par exemple, elle est à 24 dinars. Il y a des gens qui regardent avec leurs yeux, mais ils ne peuvent pas l'acheter. Il y a un proverbe tunisien qui dit : « le plus gros poisson mange le plus petit poisson et c'est le plus faible qui meurt. » C'est les séquelles de la révolution. Mais c'est juste temporaire, la Tunisie dans quelque temps va reprendre la place qu'elle mérite. »

Afin d'éviter un mouvement social comme celui qui a secoué plusieurs villes en janvier, le gouvernement a annoncé des mesures rassurantes comme la multiplication des contrôles des prix et de la qualité sur les marchés.

Source: rfi.fr

Protection des espèces menacées :

SOS pour sauver le lamantin au Togo

En ces temps de pluie qui s'annoncent, les lamantins au Togo sont menacés. C'est une course contre la montre pour sauver cette espèce en danger, même s'il y a deux ans, un trafiquant de lamantins a été arrêté non loin d'Aného. En effet, il suffit de sillonner le long de côte et du lac Togo, pour constater l'ampleur de la menace qui pèse sur ces espèces protégées. Des filets non conventionnels sont jetés chaque fois dans les eaux par les pêcheurs. Du coup, les espèces sont menacées de se reproduire, y compris le lamantin.

Pour les populations locales, la chasse du lamantin permet de gagner de l'argent en vendant sa chair et en extrayant ses sous-produits comme ses dents et sa graisse. Pourtant, cette espèce menacée par la chasse, la dégradation de son habitat et des ouvrages d'eau qui limitent sa migration, est un indicateur de la santé des écosystèmes des mangroves et d'eaux douces.

Selon un riverain du lac Togo, le poisson se faire rare à cause du lamantin qui bien que mammifère aquatique herbivore, se nourrit aussi de poisson. «Si mon filet en prend, je vais le vendre comme je vends les poissons pris dans mon filet. Les gens arrêtent des lamantins, mais en catimini.»

Ce riverain reconnaît aussi que certains pêcheurs utilisent des filets à mailles illégales, ce qui selon lui, ne favorise pas la régénération des espèces protégées marines, dont le lamantin.

Les lamantins vivent à Kpéssi, Agbodrafo, Abaékopé (proche d'Aného) et dans le lac Togo, Ekpui, Togoville et Kéta. Ils sont dans les fleuves Zio, Haho et Mono. Selon l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature et de ses ressources (UICN), bien qu'il n'existe pas d'estimation globale de la population de lamantins d'Afrique de l'ouest, l'organisation évoque quelques des



centaines de lamantins menacés dans les eaux du Togo.

Le lamantin d'Afrique figure sur la liste rouge des espèces en danger de l'UICN, car il est chassé pour sa viande et ses organes utilisés dans la médecine traditionnelle. Mais la principale menace pour le lamantin après la chasse, c'est le changement climatique.

Le Ministère de l'Environnement et des Ressources Forestières (MERF) en vue de conserver les aires protégées a mis en place en 2013, le Projet de Renforcement du rôle de conservation du système national des Aires Protégées du Togo (PRAPT). « Le PRAPT est appelé à améliorer le cadre juridique, politique et institutionnel pour le patrimoine des Aires Protégées afin de protéger les espèces menacées dont les lamantins qui sont menacés. », avait déclaré le MERF lors du lancement du projet.

Le Togo, lors de la conférence des Nations Unies sur la biodiversité tenue en octobre 2010 à Nagoya au Japon, s'était mis d'accord sur la néces-

sité de porter le pourcentage des surfaces terrestres protégées de 13,5% à 17% et de restaurer des écosystèmes dégradés d'ici 2020, suivant en cela un consensus international sur le sujet.

Selon un fonctionnaire au MERF, l'avenir des lamantins au Togo passe par une meilleure connaissance, une bonne gestion de l'environnement avec l'utilisation des ressources dans l'harmonie, dans la concertation. Il ajoute que toute initiative allant dans le sens de protéger les lamantins, joue un rôle important dans l'équilibre de l'écosystème marin. «Au niveau du MERF, on manque de moyens. Cela nécessite un état des lieux, des enquêtes et discussions avec les populations pour une meilleure conservation. Il faut aussi une bonne étude pour mieux connaître l'espèce afin de mieux la protéger », ajoutant également qu'il est important de maîtriser la migration saisonnière des lamantins et de proposer un repos biologique afin de les protéger durablement.

Le lamantin, scienti-

fiquement appelé «Trichechus senegalensis» qui se retrouve dans les fleuves et lacs du Togo est dans la classe A, Annexe I de la loi du 16 janvier 1968 réglementant la protection de la faune et l'exercice de la chasse au Togo. Ce qui en fait un animal intégralement protégé par les lois togolaises.

Il utilise des habitats écologiques relativement chauds avec au minimum 18°C. Il est par nature solitaire. Mais en Afrique, les lamantins se déplacent en famille (mâle, femelle et petit). Ils effectuent des mouvements saisonniers en fonction du niveau de l'eau. Lorsque le niveau d'eau baisse, les lamantins vont plus en profondeur de la

marre ou du fleuve pour mieux trouver des algues et se nourrir, mais lorsque que le niveau d'eau monte ou qu'il y a une crue, ils se déplacent à un autre lieu, soit pour se nourrir soit pour se reproduire. Son aire de répartition géographique s'étend de la zone transfrontalière entre le Togo et le Sénégal en Angola en passant par les zones humides intérieures du Mali, du Niger et du Tchad.

Le lamantin ouest-africain contribue à la bonne régulation de la végétation aquatique, et au-delà de l'écosystème marin. Il est source d'inspiration de plusieurs mythes et légendes africains et fait l'objet de rituels de chasse.

Malgré cette protection, le lamantin reste fragile du fait d'une mauvaise application des législations. C'est pourquoi des efforts doivent être faits pour l'amélioration de la connaissance scientifique sur l'espèce, l'éducation et la sensibilisation des communautés riveraines de son habitat, pour que tous comprennent l'importance du lamantin dans la biodiversité et la régulation des

écosystèmes. (EAGLE-Togo)

LES NUMEROS VERT DE L'OTR

POUR SIGNALER
TOUT FAIT SUSPECT
VEUILLEZ COMPOSER
**N° VERT
8280**
Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT
INFORMATION OU CONSEIL
VEUILLEZ COMPOSER LE
**N° VERT
8201**
Renseignements

OTR
ORGANISME TOGOLAIS DES RESSOURCES

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg



INTERNET TRÈS HAUT DÉBIT JUSQU'À 100 Mbps DÉJÀ DISPONIBLE AU TOGO

**LA FIBRE OPTIQUE CHEZ VOUS DISPONIBLE DANS
LES ZONES SUIVANTES :**

- ☑ **AGOÈ,**
- ☑ **BAGUIDA,**
- ☑ **BOULEVARD CIRCULAIRE,**
- ☑ **FOREVER,**
- ☑ **ZONE PORTUAIRE,**
- ☑ **ABLOGAMÉ,**
- ☑ **KODJOVIAKOPÉ,**
- ☑ **NYÉKONAKPOÈ,**
- ☑ **RÉSIDENCE DU BÉNIN,**

& DANS LES AUTRES CITÉS.

LES EXTENSIONS SE POURSUIVENT DANS LES AUTRES QUARTIERS DE LOMÉ.

**RÉSERVEZ DÈS MAINTENANT VOTRE OFFRE FIBRE DANS
TOUTES LES AGENCES DU GROUPE TOGO TELECOM
& BÉNÉFICIEZ DES AVANTAGES EXCEPTIONNELS !!!**

Adopter La Fibre du Groupe TOGO TELECOM, c'est participer au développement du Togo.

Récépissé n°0254/29/10/04 HAAC

L'ÉVEIL
de la nation

Siège : Qt Adidoadin, non loin de Jess Coiffure
Tél: (00228) 22 32 85 95

Directeur de Publication:
Sama T. DJOBO
(00228) .90 03 17 74
.98 62 72 72

Rédaction:
Biva KPELAFIA,
Sam DJOBO,
Moudjib FALANA
Kahf DJOBO

Secrétariat :
AGBERE Takira
Imprimerie :
Direct Sprint
Tirage :
2.500 exemplaires